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ВЫХОД ПРОГРАММЫ 
НА ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ

– Для выхода программы «Плавание 
для всех» на федеральный уровень форум 
в Ульяновске действительно стал истори-
ческим, – вспоминает Владимир Сальни-
ков. –  Мне предоставили слово на пле-
нарном заседании, где я изложил мысль, 
которая и так была очевидна всем: что 
умение плавать – это жизненно важ-
ный навык, и если человек не умеет пла-
вать, то он находится в зоне риска. А с уче-
том того, что на нашей планете 1/4 зани-
мает суша, а остальные 3/4 – вода, то все 
это становится еще более актуальным. В 
этой связи было высказано предложение 
о включении занятий по обучению плава-
нию в школьную программу для началь-
ных классов. Плавание – это базовый на-
вык, и это не только возможность обе-
зопасить себя, но и возможность спасти 
чью-то жизнь.

Данная инициатива была поддержа-
на занимавшей в то время пост замести-
теля председателя правительства РФ Оль-
гой Голодец, которая была модератором 
пленарного заседания. Она высказалась 
в пользу развития государственной про-
граммы для обучения плаванию как де-
тей, так и взрослых, которая позже полу-
чила название «Плавание для всех».

На следующем форуме в Нижнем Нов-
городе под председательством Владимира 
Путина состоялось заседание Совета по 
развитию физической культуры и спорт. В 
своем выступлении я еще раз акцентиро-
вал внимание на роли плавания в реше-
нии социальных задач, обозначенных на 
предыдущем совете. Предложения были 
одобрены главой государства, и по итогам 
Совета вышло два поручения президента 
России, где упоминается о необходимости 
этой программы. 

После появился четырехсторонний 
документ между ВФП, Минпросвеще-
ния России, Минобрнауки России и 
Минспорта России, где были прописаны 
основные положения этой программы, 
включая необходимость расширения 
соответствующей инфраструктуры.

– В связи с чем возникла необходи-
мость привлечения разных ведомств к 
этой программе? 

– Программа затрагивает не только 
спорт, который относится к спортивному 
ведомству. Если мы говорим о плавании 
как части образовательной программы, 
то это касается школ, которые подкон-
трольны Министерству просвещения, и 
вузов, за которые отвечает Министерство 
науки и высшего образования. 

Не забываем мы и о ветеранах, что от-
ражено в национальном проекте «Демо-
графия». Независимо от возраста, пола и 

состояния здоровья, за редким исключе-
нием, плавать могут практически все. Хо-
чется привести в пример нашего леген-
дарного ветерана Ольгу Кокорину, кото-
рая стала активно заниматься плавани-
ем после 60 лет, ставя себе задачу про-
плывать по 2 километра в день. Пере-
шагнув 90-летний рубеж, она продолжа-
ла плавать и выступать на международ-
ных соревнованиях, чем продлила свое 
активное долголетие. 

Мы работаем с разными организа-
циями, в том числе с уполномоченным 
при президенте России по правам ре-
бенка, где также хотят, чтобы эта про-
грамма реализовывалась. В «Единой 
России» есть проект «Новая школа», 
куда тоже включена тема «Плавание 
для всех».  

Нет ни одной организации, где бы ска-
зали, что эта программа не нужна. 

ВЛАДИМИР САЛЬНИКОВ: 

ПЛАВАНИЕ
         ДЛЯ ВСЕХ

ПРОГРАММА

РАССЧИТАНА  
НА ДОЛГОСРОЧНУЮ 
ПЕРСПЕКТИВУ

Прошло около 5 лет 
после состоявшегося 
в Ульяновске в 2018 

году VII Международного 
спортивного форума 
«Россия – спортивная 
держава», где президент 
Всероссийской федерации 
плавания выступил 
с предложением о 
необходимости включения 
в школьную программу 
занятий по обучению 
плаванию. О том, что 
достигнуто и какие 
изменения претерпела 
программа, в интервью 
журналу «Плавание» 
рассказал глава ВФП 
Владимир Сальников. 
Беседовала: Маргарита 
БАЛАКИРЕВА
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В преддверии чемпионата России, 
который пройдет с 16 по 21 апреля в 
Казани, лидеры российского плавания 

поделились своими ожиданиями, 
рассказали о трудностях и мотивации 
в подготовке к новому сезону, а также 
ответили на ряд вопросов о себе, тренере 
в нашей ставшей традиционной рубрике 

«5 звезд».
Беседовала: Маргарита Балакирева

– Как провели отпуск в межсезонье?
– Отпуск в этом году получился доволь-

но скромным, без спонтанных решений 
или запланированных поездок. Провел 
его в кругу семьи. Новогодний стол, оли-
вье, селедка, конкурсы – всё в соответ-
ствии с традициями.

– С каким настроем начинаете 2023 
год и какие цели ставите в новом се-
зоне?

– Настроение хорошее, даже оптими-
стичное. Как и все, соскучился по полно-
ценным международным стартам, но с 
пониманием ожидаю развития ситуации. 
Цель на этот сезон простая – улучшить 
свои результаты.

– Какие изменения произошли в под-
готовке? 

– Зимний цикл тренировок не под-
вергся изменениям. Готовлюсь к апрель-
скому чемпионату России с прицелом на 
активные лето/осень. Главный старт сезо-
на определенно будет в календаре, но ка-
кой конкретно – узнаем в скором вре-
мени. 

– На каких сборах были и планируе-
те еще быть до чемпионата России?

– В январе был на юге России в селе Ка-
бардинка. Там расположен санаторий 
«Жемчужина моря», который является со-
временным спортивным объектом для 
различных видов спорта. Февраль – март 
проведу в армянском Цахкадзоре. Тре-
нер всегда со мной, атмосфера максималь-
но рабочая.

– Приведите пример самого сложного, 
легкого и любимого тренировочного за-
дания в период за январь – март.

– Самое сложное: 6 х 1000 м (900 кроль 
в среднем темпе + 100 брасс максималь-
но). Легкое: тестовые задания на измере-
ние силы тяги и сопротивления. Люби-
мое: 32 х 100 м (3 х 100 кроль в среднем 
темпе + 100 (35 м брасс максимально + 
65 закупка).

– За счет чего можно улучшить ваш 
результат?

– В осознанном возрасте очень важны 
правильный настрой и внимание к ме-
лочам. Например: сон не 7, а 8 часов. Ре-
зультат дает движение, когда все больше и 
больше контролируется мелочей.

– Ваша сильная сторона в личност-
ном и спортивном плане? 

– Личностная: доброта и отзывчивость. 
Спортивная: трудолюбие, хладнокровие и 
вера в себя.

– Ваша слабая сторона?
– Ленюсь ходить на йогу и «палочки».
– Дайте себе краткое определение, 

ваши черты характера?
– Настойчивый, спокойный, надежный, 

добрый, рассудительный, трудолюбивый.
– Что вам дается тяжелее всего?
– Что-то конкретное сложно сказать. 

Плавание требует большого внимания и 
огромной отдачи. Но и это не самое тяже-
лое. На протяжении моей карьеры часто 
приходилось бороться с эмоционально-
стью. К сожалению, эмоции чаще высасы-
вают силы, нежели придают их.

– Ваш секрет успеха?
– Терпение и труд все перетрут.
– Опишите тренера в трех словах. 
– Никогда не сдается, внимательный, 

амбициозный.
– Девиз жизни?
– Дорогу осилит идущий.
– Три вещи, которые возьмете на нео-

битаемый остров.
– Я человек практичный. Скорее все-

го, это будут спички, нож и книга «Строи-
тельство по дереву». 

Стиль: брасс
Тренер: ЗТР Михаил Горелик
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ОЛЕГ КОСТИН:
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ, 

ИНТУИЦИЯ, кураж

Материал, что мы представляем вашему вниманию – 
своеобразное пособие по обучению мастерству пловца. 
Исключительное чувство воды, детальный анализ каждого 
выступления и постоянное самосовершенствование 
позволяют ему в течение последнего десятилетия 
подниматься все выше в мировом табеле о рангах, а чистота 
души – сохранять оптимизм и веру в лучшее.   Постигший 
премудрости брасса, оседлавший волну и в баттерфляе, 
в свои 31 Олег Костин только входит во вкус побед 
и не собирается останавливаться на достигнутом.
Записал: Дмитрий ВОЛКОВ
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че ловек на б ор тике

Техника побед
– Евгений, поздравляем вас с юбилеем.
– Спасибо!
– Как отпраздновали, кто поздрав-

лял?
– Многие поздравляли, и телеграммы 

приходили. А отмечал в Волгограде в кру-
гу семьи и друзей.

– С момента ваших достижений про-
шло уже более 30 лет. При этом вы по-
весили плавки на гвоздь в 23 года. Поче-
му так рано? 

– Вы спрашиваете, почему я закончил 
плавать? С моей точки зрения, это вы-
шло потому, что в свое время мы не смог-
ли комбинировать развитие максималь-
ной силы и выносливости. Это как бы два 
совершенно разных направления, кото-
рые с успехом в дальнейшем культивиро-
вал Майкл Фелпс. Кстати, тренер Фелп-
са Боб Боумен слушал лекции моего тре-
нера Виктора Борисовича Авдиенко, ког-
да тот приезжал в Америку и в Канаду. Я 
сам там был и знаю, что позже Боумен ис-
пользовал все мои серии, все наши тесты. 
Мы были первопроходцами. Представь-
те, если все пловцы за отрезок 50 метров 
на 200 вольным делали 54 – 56 гребков, я 
делал 34 – 36 гребков максимально. И то 
когда финишировал. Кроме меня, на уров-
не Олимпийских игр так в мире не делал 
никто. 

– Это было ноу-хау Авдиенко? В чем 
его суть?

– Мы больший акцент делали на вынос-
ливость. Но как кульминация того, что 
случилось со мной, – мое сердце в спо-
койном состоянии начало стучать 21 – 23 
удара в минуту. Есть такой «синдром 
спортивного сердца», как у кенийских бе-
гунов или других марафонцев Его еще на-
зывают брадикардия, или «болезнь» очень 
выносливых людей. У меня в это вре-
мя появлялось не совсем приятное ощу-
щение, происходила одышка. В принци-
пе из-за этого и закончили плавать. Хотя 
когда нагрузки прекратились, буквально 
за неделю все пришло в свою норму. Мы 
неоднократно с Виктором Борисовичем 
пробовали еще раз начать, но приходили 
опять к тому же самому результату. 

– Говорят, вы даже плыли на супер-
низком пульсе, 120 – 130 ударов, когда у 
других он был далеко за 150?

– Вы можете посмотреть видео эстафе-
ты 4 по 200, где я приплываю к финишу 
и у меня абсолютно нет одышки. То есть 

сразу после дистанции я стою с закрытым 
ртом и дышу носом. Специалисту, если он 
это посмотрит, сразу все будет понятно.

– Кроме того, у вас была феноменаль-
ная техника плавания. Ведь для того, 
чтобы научиться преодолевать бассейн 
на высокой скорости за 35 гребков, надо 
как-то иначе скользить по воде.

– Да, это так называемый скользящий 
кроль. Его специфика в том, что у меня 
обе руки встречались одна с другой в на-
чале гребка.

– Вас после этого еще назвали 
«скользящий по воде». Но вашу технику 
могли повторить далеко не все…

– В дальнейшем моим скользящим кро-
лем все мои рекорды страны побил Дани-
ла Изотов. Я знаю, что Виктор Борисович 
здесь тоже приложил руку, он очень плот-
но общался с его тренером Лидией Кап-
ковой, сейчас она работает старшим тре-
нером национальной сборной. И на дан-
ный момент в национальной команде 
внесены определенные коррективы, то 
есть вся система подготовки идет, опять 
же, от Виктора Борисовича.

РодиТься пловцом
– Говорят, что пловцом надо родить-

ся?
– Вы знаете, есть такой вид спорта, на-

зывается триатлон, где надо бегать, ездить 
на велосипеде и плавать. И тенденция 
складывается следующим образом. Там 
очень мало легкоатлетов, в основном этим 
видом спорта занимаются одни плов-

цы. Определенный навык, определенный 
склад ума должен быть. И все специали-
сты отмечают, что легче пловца научить 
бегать, нежели легкоатлета – плавать. А 
велосипед от легкой атлетики не совсем 
далеко ушел.

– Вода все-таки мягкая, а не жесткая 
субстанция, получается?

– В том-то и дело, что легкоатлет зато-
чен на жесткую опору, а пловец в первую 
очередь должен работать с тонкими ощу-СКОЛЬЗЯЩИЙ 

ЕВГЕНИЙ САДОВЫЙ

В свои 19 на Олимпиаде-1992 в Барселоне он выиграл сразу три золотые медали, но 
показанные им 30 лет назад результаты до сих пор служат ориентиром высочайшего 
мастерства. После окончания своей недолгой, но блистательной спортивной карьеры 
он не простился с водой: работа на бортике в качестве организатора, тренера и судьи 
превратили его в одного из самых востребованных специалистов в сфере водных 
видов спорта в мире. В прошедшем январе Евгению Садовому исполнилось 50.  
Можно подвести первые итоги…
Текст: Кирилл СЕРОВ 

личное дело

садовый евгений
 ◊ Дата и место рождения:  
19.01.1973 г. в г. Волжский  
Волгоградской обл.

 ◊ Спортивный клуб: «Волга» 
(Волгоград).

 ◊ Рост: 187 см.
 ◊ Стартовый вес: 73 кг.
 ◊ Спортивные достижения: 
трехкратный олимпийский 
чемпион, четырехкратный 
чемпион Европы.

 ◊ Спортивное звание: ЗМС СССР.
 ◊ Государственные звания 
и награды: кавалер Ордена 
Почета, Почетный гражданин 
Волгоградской области.

 ◊ Судейская квалификация: 
судья международной категории 
по плаванию.

по волне

крупный п лан

Барселона, 1992 год, 
с ЗТ СССР Виктором 
Авдиенко
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Он – лучший пловец комплексом 
в мире. При этом он совсем 
не комплексует, ставя 

перед собой высочайшие цели. 
А именно: выиграть олимпийское 
золото и отобрать у Майкла 
Фелпса последний мировой рекорд. 
Знакомьтесь: Леон Маршан.
Текст: Степан ОХОТНИКОВ

Личное дело

Леон МАРШАн
Родился 17 мая 2002 года 

в Тулузе (Франция)
Рост 183 см, 

вес 74 кг.
Чемпион мира 2002 года  

на дистанциях 200 и 400 м 
комплексным плаванием,  
серебряный призер ЧМ 

на 200 м батт

WATE R S T YLE
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«ОЧЕНЬ ЛЮБЛЮ ВОДУ»
– Гоша, вы снова снимаетесь в 

фильме «Любовь-морковь», четвер-
тая часть выходит через 11 лет 
после третьей! А вы с Кристиной 
по-прежнему великолепно выгляди-
те. В чем секрет?

– Да, мне тоже казалось, что эта 
история в прошлом, но вот появилась 
идея снова снять «Морковку», и она 
всем понравилась. Кристинка дейс-
твительно в великолепной форме, 
она прекрасно выглядит, так что мне 
приходится ей соответствовать.

– Спорт помогает?
– Занимаюсь плава-

нием, ходьбой. Да 

что там, плыву по жизни. Я кораблик 
какой-то, катерок. Я живу на набе-
режной, смотрю на проплывающие 
катера и себя представляю. Вырос 
на Днепре, так что вода, плавание 
всегда со мной. Очень правильное 
решение принял, когда отдал своих 
дочек заниматься плаванием, считаю 
это очень нужное дело. И они уже 
хорошо плавают. Дочке Жене восемь 
с половиной лет, и когда мы плывем 
наперегонки, то мне приходится 
серьезно напрягаться. Ясно, что я 
уже старенький, а она подросток, но 
когда плывет кролем, мне реально 

нужно переходить на кроль. Пото-
му что брасса не хватает. 

– Вы же приезжали 
на Олимпиаду-2008 

в Пекин. Много 
впечатлений?

– О да! Круто 
было. Я поехал 
на вторую 
часть Олим-

пиады. 

Во время первой были события в 
Цхинвале, и я сначала поехал туда. 
Мне важно было узнать правду. А 
потом я ее узнал и поехал в Пекин. Я 
подружился со многими спортсме-
нами, наблюдал триумф наш. Бук-
вально влюбился в Елену Исинбаеву, 
даже песню в ее честь сочинил. Мы 
поехали на Игры со старшей дочерью 
Полиной и эту поездку запомнили на 
всю жизнь. Мы, кстати, брали с собой 
игрушки – Чебурашек, и спортсме-
ны брали их в руки перед стартом, 
заряжались.

– Любите проводить отпуск 
нестандартно?

– Пожалуй. Вот в прошлом году 
тоже путешествовал, ходил на Се-
верный полюс на ледоколе «50 лет 
Победы». Нас там вместе с командой 
было 160 человек. Мы на 12 дней 
из Мурманска ушли на Северный 
полюс. И побывали на полюсе, это 
было незабываемое путешест-
вие. Льды, отсутствие связи, такое 
самозабвение. Полярный день. Я 
взял друга – Славу Разбегаева, и мы 
сделали там несколько выступлений, 
концертов. И просто стояли ночами 
на носу ледокола, когда он летит на 
скорости 60 км/ч и рубит трехмет-

ровый, четырехметровый лед. Это 
нереальная штука. Я и не думал, 
что такое есть на земле. Видел 
белых медведей. Меня и в этом 
году зовут, но мне кажется, что 

работа не отпустит.

«СО ШТАНГОЙ ВЫ МЕНЯ 
НЕ ЗАСТАНЕТЕ»

– Нет желания 
снять кино про 
спорт?

– Есть! Очень 
хочу и даже зани-
маюсь этим. Мы 
пишем сценарий 

про спортсмена-
борца. Я же вырос 

из вольной борьбы. И 
есть еще идея сделать 

кино про аквабайки. У 
нас же с ними не самые 

лучшие ассоциации, 
сразу вспоми-

наются 

Плыву 
   По жизни

Гоша КуценКо:

Много лет Гоша Куценко снимался в криминальных драмах и чаще – 
в роли бандитов. Но очень быстро доказал, что хорош и в комедиях, 
и в серьезном кино. Почти все его герои – спортивные, подтянутые 

мужики. Перед премьерой нового фильма «Любовь-морковь. Восстание 
машин» специально для журнала «Плавание» актер рассказал о своем 
отношении к спорту, отсутствии мании величия, о том, как часто его 
можно увидеть в бассейне и о каком кино он мечтает. 
Текст: Павел САДКОВ
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Лариса ЦарЁва:

Каунас – смоленсК
Обеспечение союзных республик 

не было однородным. Даже в самые 
тяжелые времена литовские магазины 
предлагали своим покупателям вполне 
приличный ассортимент. Движение по 
стране, начатое из Сибири, привело нас 
к новому месту временной дислокации – 
Каунас, общежитие для военных, запах 
дымка и титан с водой, что мы топим 

щепками. Под окном палисадник, 
можно цветы сажать, но обученные 

дефицитом люди культивируют 
картошку. Отец на службе, а я 

ползу наверх по ступенькам, 
с первого на второй этаж. В 
лестничном пролете сосед-
грузин: «Вах, ничего нэ сдэ-
лал, только спрасил: чья это 
такая красивая дэвочка?» 

В отличие от шебутной 
сестры, способной закопать 

дневник с двойкой, чтобы не 
попасть под раздачу, я росла па-

инькой. Знала Маршака наизусть. 
Любопытство не порок, гляжу, сест-

ра с подружками навострились куда-то. Я 
– за ними. Отпущу их шагов на двадцать 
и плетусь, насвистываю для конспирации 
нейтральный мотивчик. Они в троллей-
бус, и я карабкаюсь в салон. Они на улицу, 
я не отрываюсь. Так мы и добрались до 
городского бассейна. Сестра с подружка-
ми встают в строй, и тут я такая нарисо-
вываюсь, мол: «Здрасте!» Сестра шипела, 
рычала, но ничего со мной сделать не пос-
мела. Мне всучили в руки доску, и я так 
потихоньку-потихоньку вдоль бортика, 
не выпуская суши из виду... Длилось так 
с полгода, а потом бах – и снова переезд. 
Отец уже было хотел уйти в отставку, но 
новое приглашение в Смоленск, на роди-
ну предков, воспринял как знак судьбы.

Голодные, усталые люди. Пустые мага-
зинные полки. Истошный крик из цен-
тра зала: «Привезли!» «Что привезли-то? 
Колбасу, что ль?» – взволновалась очередь. 
Изменившимся от глотания слюны голо-
сом осведомитель уточняет: «Вареную!» 
В толпе мгновенно образуются фракции: 
«По одному батону в руки!» «А как же 
семейные?!» – отзывается кто-то из 
последних сил. В ответ неумолимо: «Се-
мейным, как и всем, по одному в руки!» 
Поэтому за продуктами мы ходили всей 
семьей. А что? Даже весело. 

На стене толстый ватманский лист – 

экран успеваемости. Сверху: Саша, 
Галя, Лариса. Это мы – брат, сестра и я. 
Ориентируясь по дневнику, мы выстав-
ляем оценки, каждую – своим цветом. 
Отец подходит к экрану по воскресень-
ям и проверяет, что там и у кого. Мама 
строгая, может и в угол поставить, и 
ремнем обработать. Отец мягче, самая 
страшная обструкция от него – печаль-
ный взгляд – действует куда сильнее. 
Расстроить папу – нет ничего хуже. И 
да, в анализе успеваемости еще предмет 

– игра на аккордеоне. Строго по распи-
санию мы сдаем экзамены папе, еже-
недельно выступая перед ним с новым 
произведением. С музыкой пришлось 
расстаться, лишь когда я стала мастером 
спорта, отец так и сказал нам с сестрой: 
«А теперь выбирайте инструмент. Вода 
или…» «Вода! Вода!» – закричали мы, не 
дав ему закончить. 

Интернат спортИвного 
профИля

Яков Моисеевич Смоляков и Алексан-
дра Игнатьевна Лось. Муж и жена. Они 
трудились в бассейне при льнокомбина-
те – 25-метровая ванна и шесть групп 
по количеству дорожек – сумев создать 
выдающуюся школу мастеров, конкури-
рующую и с Ленинградом, и с Киевом, и 
даже с Москвой. Я бы никогда не проме-
няла Смоленск ни на что на свете, если 
бы не один тип, когда-то руководивший 
даже, правда, очень недолго, сборной 
Союза. Он затеял интригу, добился уволь-
нения наших наставников, припаяв им 
нарушение теории и методики препода-
вания, пригласив нас, их учеников, к себе 
в группу. Тут подруга моя: «Лара, айда в 
Москву, там олимпийский центр, бес-
платное питание и масса других удоволь-
ствий». Так что я «шажки в мешки» – и 
вперед, в столицу, на 16-ю Парковую. 
Интернат спортивного профиля номер 
9. Отец ждал решения руководства в 
холле на первом этаже перед кабинетом 
с надписью «Директор», а потом ходил за 
толстым и тонким тренерами по бортику, 
где они безуспешно вглядывались в неп-
роницаемый туман – на дворе декабрь, а 
бассейн открытый, парит безумно. 

Я чемпионка России на 400 и 800 м 
вольным по своему возрасту, серебряный 
призер первенства СССР – не так вроде 
бы и плохо. Но, для того чтобы со мной 
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сиЛа

она сама написала предисловие к своему рассказу. 
ничего не хочу к нему добавлять. лариса Царева. 
первая на мировом пьедестале среди советских 

женщин в спринте. Далее ее прямая речь.
«у знаменитого американского фантаста Курта воннегута 
есть персонаж, который хотел, чтобы на его надгробной 
плите была выбита эпитафия: «он старался». может 
быть, в этом и заключается смысл жизни? оглядываясь 
назад, вижу, как многое значат детали. Кто ты. откуда. 
Кто твои родители. Когда эта история началась? может 
тогда, во время войны, когда дед отправил семью 
в глубокий тыл, а сам пошел сражаться на фронт? 
Или когда отец, еще ребенок, голодный, замёрзший, 
отпахав смену, шел от шахты домой с куском хлеба, 
побеждая в себе желание отломить кусочек? совесть.  
сила характера. вот что главное».
Записал: Дмитрий ВолкоВ

ис тория в  лиц а х

личное дело

ларИса ЦарЁва
 ◊ Дата и место рождения:  
10 августа 1958 года, г. Таллин, 
Эстонская ССР

 ◊ Спортивной общество: 
«Буревестник» (Москва)

 ◊ Тренеры: Я. М. Смоляков, 
А. И. Лось, ЗТ РФ В. В. Сычев,  
ЗТ СССР Л. П. Креер,   
ЗТ СССР Л. Д. Капшученко

 ◊ Спортивные достижения: 
победитель и обладатель 
командного Кубка Европы-1976, 
серебряный призер ЧЕ-1977 в 
эстафете 4х100 в/с, трижды 
бронзовый призер ЧМ-1978 
на дистанциях 100 и 200 
метров вольным стилем и в 
комбинированной эстафете  
4х100 м. 24-кратная рекордсменка 
и чемпионка СССР.

 ◊ Участвовала в Олимпиадах  
1976 и 1980 годов.

 ◊ Рост: 175 см
 ◊ Стартовый вес: 60 кгхарактера
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Век
плыВи

ЮБилеЮ 
ДиНАМО 

пОСВЯЩАеТСЯ

«Водный стадион динамо», 
открытый В 1935 году В 
москВе на Химкинском 
ВодоХранилище, стал 
излюбленным местом 
спорта и отдыХа на Воде 
для москВичей и гостей 
столицы. комплекс 
состоял из треХ бассейноВ 
для плаВания, Водного 
поло и для прыжкоВ 
В Воду, канала для 
спортиВной гребли, Водно-
моторного и парусного 
спорта. В состаВ наземныХ 
сооружений ВХодили 
эллинги для гребныХ и 
парусныХ судоВ, а также 
площадки для занятий 
легкой атлетикой, 
теннисом и Волейболом. 
дВуХъярусные трибуны 
Вмещали до 3000 зрителей. 
на фото: 1947 год. парад 
участникоВ перВенстВа 
ссср по плаВанию.

Наша справка

За 100 лет  
в секциях плаваНия 

«ДиНамо»  
поДготовлеНы: 

21 
ЗАСлужеННый 
МАСТер  
СпОрТА

29 
МАСТерОВ СпОрТА 
МежДуНАрОДНОгО 
клАССА

155 
МАСТерОВ 
СпОрТА

ДиНамовцами  
ссср и россии  
ЗавоеваНо: 

7 
ЗОлОТых МеДАлей 
ОлиМпийСких  
игр

12 
ЗОлОТых МеДАлей 
чеМпиОНАТОВ  
МирА

53 
ЗОлОТые МеДАли 
чеМпиОНАТОВ  
еВрОпы 

Подготовил:  
Игорь ГРИВЕННИКОВ
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